

DIARIO BALEAR.

El dulce Nombre de Jesus y Sta. Estefanía de Guinzani.

El sol sale á las 7 y 14 minutos: pónese á las 4 y 46 minutos.

LA SUSCRIPCION

A este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

Petersburgo 6 de diciembre.

El Emperador se ha indignado hasta lo sumo al saber lo ocurrido en Varsovia. Inmediatamente se trasladó á la reunion del capítulo de S. Jorge, que se compone de las grandes dignidades del imperio y de los oficiales superiores del ejército, y le comunicó la noticia. Los individuos del capítulo tomaron parte en la indignacion del Emperador, y juraron de rodillas vengar el ultraje hecho á su Soberano.

La capital y el ejército han manifestado iguales sentimientos del entusiasmo y odio á la revolucion; y se han alistado 200 voluntarios, que han tomado la cucarda verde, color del Emperador, con preferencia á los nacionales, pidiendo que al momento se les lleve al campo de batalla.

Aseguran tambien que la guardia imperial se dispone á marchar.

— El dia 29 sabia ya el Emperador Nicolas que iba á hacerse la sublevacion de Polonia; por consiguiente ya tenia tomadas medidas para sofocarla.

FRANCIA.

Paris 23 de diciembre.

Durante la mañana del dia 19 reinó á las inmediaciones del palacio de Luxemburgo la misma tranquilidad que se habia notado desde que principió la vista de la causa del príncipe de Polignac y sus compañeros; pero á eso de las dos y media de la tarde se advirtió que por las calles de Tournon y Vaugirard, y al frente del *Palais-Royal*, se iba reuniendo mucha gente.

A las cuatro se habia aumentado la reunion en términos de obstruir el paso, y de los grupos salian voces sediciosas pidiendo la muerte de los ministros. Moderáronse un poco los alborotadores al presentarse el general Lafayette, que á pie y acompañado de varios oficiales de estado mayor pasó por medio

de las reuniones para entrar en el palacio de Luxemburgo.

De allí á poco varios batallones de la guardia nacional formados en columna, y ocupando todo el ancho de las calles, bajaron al paso, obligando á los alborotadores á retirarse hasta las encrucijadas del Odeon y de Bussy: al mismo tiempo se destacaron del Luxemburgo muchas patrullas de respetable fuerza, que recorrian todas las inmediaciones del palacio; por manera que á las diez de la noche apenas se notaban algunas reuniones por las calles.

En el discurso del dia han sido presas *infraganti* unas 40 personas; entre ellas algunos oradores que escitaban á la sedicion; otros que distribuian proclamas subversivas, y un hombre que en la plaza de Chatelet enganchara á los trabajadores á razon de un franco al dia.

La noche fué tranquila, merced á la vigilancia y zelo de la tropa de línea y de la guardia nacional. Alrededor del palacio de Luxemburgo han estado situados varios batallones de la guardia nacional, que solo permitian el paso á las personas autorizadas para ello.

Los talleres y las tiendas se abrieron el dia 20 á la hora acostumbrada, y solo se dejaron ver algunos grupos de gente que guardaba bastante moderacion. El prefecto del departamento del Sena y el de policia publicaron sus proclamas recomendando á los habitantes de Paris el orden y la sumision á las leyes; haciéndoles ver que la violencia solo serviria para causar la guerra civil, y esponer la nacion desunida á la venganza de las Potencias estrangeras; encargándoles aguarden con respecto la sentencia del tribunal de los Pares; y previniendo que el que atentase contra la vida de un ciudadano, seria mirado como asesino, y juzgado como tal inmediatamente.

El prefecto de policia publicó desde por la mañana del 21 un bando, recordando la ley sobre tumultos, y las penas señaladas á los perturbadores del orden. En las inmediaciones y avenidas del Luxem-

burgo, y por todos los alrededores, estaban situados de 25 á 300 hombres del ejército y de la guardia nacional.

Se habian presentado por la mañana algunas cuadrillas de gente, que por su corto número no merecian atencion; mas á las dos ya la reunion se habia aumentado considerablemente con muchos jornaleros y gente ociosa, que se agolpaba particularmente hacia las calles de Fosses-St-Germain y de Seine, gritando *venganza, mueran los ministros*. Las legiones de la guardia nacional iban desembarazando las cercanías del palacio, sufriendo con resignacion y sin hacer uso de sus armas, los insultos y *pedradas de los alborotadores*, que hirieron al conde de Sussy, Par de Francia, y comandante de la 11.^a legion de la guardia nacional.

Entre tres y cuatro de la tarde los alborotadores intentaron violentar la entrada del palacio de Luxemburgo; pero la guardia nacional los recibió calando bayoneta: rechazados por aquella parte, se oyeron varias voces que gritaban, *al Louvre, apoderarse de los cañones del Louvre*; en efecto, se dirigió hacia este punto la turba de amotinados, mas hallando cerrada la verja, se dispersó sin hacer tentativa para entrar.

A las tres y media de la tarde salieron de Luxemburgo los cuatro ministros en un coche con dos caballos, por medio de la calle que formaba la guardia nacional, y varios destacamentos situados en algunos puntos; siguió el coche al paso toda la calle Madame, á cuyo extremo rompió al trote, escoltado por 200 hombres de caballería, á cuya cabeza iban Mr. de Montalivet, ministro del Interior, y los condeles Fravier y Lavocat, que acompañaron á los presos hasta entregarlos, sin el menor contratiempo, en Vincennes al general Daumenil.

Los destacamentos de la guardia y las patrullas fueron despejando las calles, de modo que á las diez de la noche no habia ninguna reunion en ellas.

A las nueve de la mañana del 22 no se notaba novedad ninguna en la ciudad: á las diez se reunieron varias gentes en la calle de Tournon, apedreando á la guardia nacional, que prendió á varios alborotadores. En la plaza del Panteon se formó un grupo como de 400 hombres, precedidos de otro que llevaba una bandera negra, y turbando el orden con voces sediciosas. Este grupo se situó frente á la escuela de derecho, procurando escitar á los estudiantes á que se unieran á ellos: estos, despreciando sus insinuaciones, se incorporaron con la 12.^a legion de la guardia, á fin de restablecer el orden: los alborotadores, sin embargo, insistiendo en atraer á su partido á los estudiantes, quisieron seducirlos para que firmasen una protesta contra la sentencia de los ex-ministros, y una súplica al Rey para que disolviese la Cámara de los Pares. Al ir á firmar estos documentos se negaron á hacerlo los estudiantes, y cooperaron con la guardia nacional á rechazar á los amotinados.

El tumulto crecia por algunas partes, mientras que en otras se calmaba la efervescencia; en los

arrabales se fijaron pasquines sediciosos; volvieron á insultar á la guardia nacional, y rompieron muchos faroles de las calles. Desde las 11 á las 2 se tocó llamada por los barrios para reunir toda la guardia nacional, que inmediatamente acudió á sus cuarteles, desde los cuales destacó fuertes y numerosas patrullas, con sus correspondientes retenes, á las inmediaciones del Louvre, de las Tuilleries y del *Palais-Royal* cuyas verjas han estado cerradas todo el dia.

A las 2½ salió el Rey al balcon de su palacio, escuchó la arenga de los estudiantes, contestó á ella con suma bondad, agradeciendo sus buenas disposiciones, y habló al numeroso pueblo que allí estaba reunido.

A las tres se dirigió á las inmediaciones de la Cámara de los Diputados la segunda legion de la guardia nacional. A las cinco los estudiantes y la guardia nacional recorrieron las calles del barrio del *Palais-Royal*, insinuando amistosamente á los jornaleros y demas que componian las reuniones, se retirasen á sus casas.

En las Tuilleries hay mucha tropa de línea y de la guardia nacional; y la caballería de esta se dirigió á las seis al arrabal de S. German. La sesion de la Cámara de los Diputados continuó como de costumbre, sin que por aquella parte se hubiese alterado el orden.

Hoy 23 por la mañana no se manifiestan graves síntomas de agitacion, y todo anuncia que el orden no se alterará.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 3 de enero.

El Rey nuestro Señor, nuestra amada REINA y la augusta Infanta siguen sin novedad en su importante salud; igualmente que SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes.

En la noche del dia 2 el Sr. conde D' Harcourt tuvo el honor de presentar á S. M. sus credenciales como embajador del Rey de los franceses en esta corte.

(G. de M.)

Con motivo del expediente promovido por el M. R. orzobispo de Santiago, en solicitud de que se releve del pago de derechos en los géneros de consumo al seminario conciliar de aquella ciudad, se ha servido S. M. resolver, que los seminarios conciliares, incluso el referido, queden exentos de los derechos de millones en los consumos de vino, aceite y vinagre, y sean por lo mismo refaccionados; pero escluyendo de esta gracia los consumos de los porcionistas, y observándose en cuanto al faso lo prevenido en las reales instrucciones para evitar fraudes.

— En los dias 7 y 8 del corriente mes D. Basilio Sebastian Castellanos, profesor de idioma frances

italiano y de geografía universal, autorizado para la enseñanza por Real inspección de Instrucción pública, á fin de manifestar á los padres, parientes é interesados de los alumnos á quienes enseña los adelantamientos que han hecho bajo de su dirección, celebró en su casa, calle de la Espada, núm. 5, un ejercicio literario de exámen para los que han concluido el curso del presente año, y de certamen para los que continúan sus tareas. Los discípulos respondieron con exactitud y despejo á cuantas preguntas les hicieron diferentes profesores y convidados inteligentes. Tradujeron al castellano las obras del Taso y de Racine alternativamente, y escribieron correctamente lo que se les dictó en ambas lenguas por los concurrentes. En seguida hicieron un análisis lógico, en que manifestaron los conocimientos que poseían de la propiedad de cada idioma. Para probar sus progresos en la pronunciación francesa los Sres. D. José María Nocedal, D. Marcelino León, D. José López Escobar, D. Pedro Anflaga, D. Pedro Castellanos y D. Julian Ballesteros, relataron la comedia de *José vendido por sus hermanos*, sobresaliendo el primero de los referidos, que hizo el papel de José. Con igual objeto, respecto á la pronunciación italiana, se recitó una composición del profesor titulada *Los tres poetas italianos*, en la que se dijeron versos en loor de nuestros amados Monarcas, y se distinguieron en el buen desempeño de la pronunciación italiana D. José María Nocedal y D. Valentin Roldán, habiendo también este último sobresalido en el francés. Los alumnos que continuaban sus estudios manifestaron lo que prometían relatando diferentes composiciones poéticas en francés, y señalándose Don José Guerra, D. Cipriano Garrido, D. José Tenreiro y D. Manuel Justo Menor, el cual pronunció un soneto alusivo al ejercicio, y compuesto por él mismo; concluyéndose el acto con unas estanzas recitadas por D. Marcelino León, que terminaban así:

Loor al gran Monarca que tenemos,

A quien el arte y ciencia han consagrado

Este corto ejercicio que ofrecemos.

El concurso, en el que habia personas de distinción, salió muy satisfecho de los adelantos de aquellos jóvenes y del celo del profesor.

—Ha mejorado mucho el estado de la sementera en Aragon por las lluvias oportunas que han caído. La cosecha del aceite es corta, porque sufrieron mucho los olivos con los hielos del último invierno; pero la aceituna ha engruesado generalmente, y es de muy buena calidad.

—La Real junta de Beneficencia de Valencia anuncia que el Excmo. é Ilmo. Sr. arzobispo de aquella diócesis, entre muchos rasgos de una caridad verdaderamente paternal con que generosamente socorre al establecimiento de beneficencia de aquella ciudad, acaba de hacerle el donativo de cerca de 800 ejemplares del libro intitulado *La Dulce y santa muerte*, obra que escribió en francés el padre Juan Crasset, de la Compañía de Jesus, y tradujo al castellano el Dr. D. Basilio Sotomayor, corregida é impresa nuevamente de orden de S. E. I., para que su producto

se invierta en los laudables fines del establecimiento. Para recomendar el mérito de la expresada obra bastará solo recordar que el celo de tan dignísimo prelado la ha mandado reimprimir para bien espiritual de la grey que el Señor le ha confiado, y el piadoso objeto á que se destina su producto.

—Una asociación de propietarios y corporaciones del partido del Vierzo trata de elevar á la soberana atención del Rey nuestro Señor lo necesario que es á aquel pais una comunicación con el principado de Asturias, supuesto que rodeándolo por todas partes ásperas montañas, y atravesando por lo mas despoblado de aquel partido la carretera principal que comunica con Galicia y Castilla, no puede dar salida á sus productos agrícolas. Ya el inmortal Don Melchor Gaspar de Jovellanos habia pensado en esta empresa, y aun estendido el plan de ella, y el camino proyectado, que tendrá 16 leguas hasta que se una en Campomanes á la carretera que va desde Oviedo á Leon, solo presenta un pequeño óbice en el puerto de la Cubilla ó en el de Leitariegos si se creyese mas ventajosa esta dirección. Es escusado detenerse aqui en las grandes utilidades que resultan al mismo principado respecto á la agricultura, comercio é industria. Se persuaden los que tratan de representar á S. M. que su paternal corazón, inclinado siempre á todo lo útil y beneficioso á sus vasallos, accederá á un designio, que como todos los que se ha dignado aprobar contribuirá á la gloria de su nombre.

El infatigable traductor de la excelente versión del curso de economía política del Sr. Say, y del tratado de la voluntad del célebre ideólogo francés el Sr. Destutt de Tracy, acaba de publicar los principios elementales del inmortal autor de la historia de la India el Sr. Mill, dedicados con muy justa razon al Excmo. Sr. secretario de estado y del despacho de Hacienda.

La dedicatoria es la apología de los talentos y constancia de este hombre público. Teje rápidamente, pero con mucho discernimiento y maestría, los esfuerzos de nuestro Soberano para reparar el estado de los males que sufrió durante dos invasiones, ambas desastrosas, la una contra la independencia nacional, y la otra contra la monarquía. No olvida la necesidad de conservar las contribuciones que ha autorizado la antigüedad de los tiempos, y con las cuales están como amalgamadas las ideas y los hábitos nacionales. Nota el carácter de suavidad y de dulzura que han tomado las mas ingratas y opresivas, mas bien que por su esencia por su viciosa administración bajo el gobierno paternal de un Soberano ilustrado. Recorre y da algunas excelentes pinceladas sobre el inmortal decreto orgánico de minas, el Real conservatorio de Artes, y el feliz pensamiento y combinación de los presupuestos; obra inmortal en todo pais, é infinitamente mas en el nuestro, donde se han tenido que vencer tantas y tan porfiadas resistencias,

La introduccion, aunque algo difusa, es el análisis y desarrollo de los principios del autor. El Sr. Gutierrez arranca del primer hecho ó de la primera verdad simple, y de ella deduce todas las demas sin dejar ningun vacío intermedio, porque su objeto es hacer ver que *Mill* ha dicho lo que debia decir y nada mas, enlazando unos principios con otros, y formando un tejido de todos ellos, que es lo que realmente se entiende y debe entenderse por un curso elemental de economía política. Gutierrez lo destina á la estudiosa juventud, muy convencido por la esperiencia que tiene adquirida en el espacio de muchos años, en que ha sido profesor de esta hermosa y necesaria ciencia, que comprendidos bien estos elementos se podrá caminar sin tropiezo por la *Riqueza de las naciones* del célebre *Adam Smith* como por un terreno ya trillado; notar sus verdades y distinguirlas de las aberraciones de los sistemas, y hacer luego las debidas aplicaciones á nuestro estado y situacion económica.

La introduccion bastará para comprender todo el mérito de la obra, y entenderla aun sin necesidad de maestro. La version libre, es el castellano puro y correcto, y la celebridad de su traductor, bien apreciado por sus conocimientos económicos, la recomiendan bastante para que necesite de nuestro sufragio, y asi nos limitamos á encargar su atenta lectura.

(C. L. y M.)

PALMA 16 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 15 PARA EL 16.

Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones y sargento de hospital Córdoba.

De orden del Excmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

La Junta de Universal consignacion ha dispuesto que todos los acreedores que no percibieron los réditos de sus censos de la estinguida Junta de Caudales comunes en el siglo corriente, acudan los que lo sean hasta 31 de diciembre de 1825 á percibir las cantidades que les correspondan, desde el lunes 17 del corriente en todos los dias de la semana, desde las cuatro de la tarde en adelante, á la Intervencion de la citada Junta de Universal consignacion. Lo que se avisa al público de orden del M. I. Sr. Presidente de la misma. Palma 15 de enero de 1831.—Juan Barbier secretario.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy dia 16 en la iglesia de la Sma. Trinidad á las 10 se celebrará la solemnisima fiesta del santo Cristo Rescatado; con misa canta, música y sermon, que predicará el M. R. Sr. Dr. D. Juan Xemena cura párroco de Sta. Cruz, manifiesto el Santísimo. Por la tarde habrá sermon, oracion, y música que

cantará la corona, y gozos propios del Sto. Cristo.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 14 del corriente.

De Argel el bergantin-polaera napolitano Solicito, su capitan Nicolas Gambardeli, en lastre: queda en observacion.

De id. el laud español Sto. Cristo, su patron Miguel Capó, con 3 pasajeros y parte de aceite de retorno: conduce 4 hombres de la tripulacion del javeque de esta matrícula Misericordia, su patron Miguel Oliver, que se perdió en aquel puerto el 8 del corriente, salvándose solo la tripulacion.

Despachadas el 13. Para Iviza el javeque San Antonio, su patron Vicente Tomas, con géneros.

Para Barcelona el id. S. José, su patron José Vidal, con cerdos.

Idem el 14. Para Palamós el laud Ntra. Señora del Carmen, su patron D. Guillermo Palmer, en lastre.

AVISOS.

En la casa llamada *la Bolla*, junto á la cadena de Cort, se venden bollos vulgo *ensaymadas* de superior calidad.

Se necesita una criada que sepa guisar, aplanchar, lavar y demas cosas caseras.

El lunes 17 del corriente saldrá para Valencia el laud S. Antonio, su patron Francisco José Bordoy: admite carga y pasajeros.

Precios corrientes de varios artículos de consumo ordinario en la presente semana.

	Inferior.			Superior.		
	lbs.	sds.	ds.	lbs.	sds.	ds.
Aceite mercader. cuartan...	11		..	11		10
Id... tendero... id.....	11	2	..	13		10
Id... jabonero.. id.....	10	10	..	11		10
Candeal..... barcilla...			..			
Trigo gordo..... id.....			..			
Id... forastero.... id.....			..			
Id... menudo.... id.....			..			
Cebada..... id.....			..			
Avena..... id.....			..			
Habas..... almud....	2	8	..			3
Guijas..... id.....	2	8	..			
Garbanzos..... id.....	3	4	..			3
Almendra..... cuartera..	2	11	..	2		12
Almendon..... quintal...	9	19	..	10		
Queso..... id.....	9		..	9		10
Lana..... id.....	10		..	11		10
Cañamo..... id.....			..			
Paja..... id.....		8	..			10
Algarrobas..... id.....	1	5	..	1		5
Carbon de encina arroba...	4	6	..			5
Id. de mata..... id.....	3	4	..			3

TEATRO.

Hoy á las 7 en punto se representará la ópera que se anunciará por los carteles.